

Homélie 1^{er} dimanche Carême 2025
Appel décisif des catéchumènes
Cathédrale de Liège
9 mars 2025

Chers Frères et Sœurs, chers Catéchumènes,

Ce premier dimanche de Carême est un grand jour pour nous tous, mais spécialement pour vous, les catéchumènes, puisqu'aujourd'hui vous allez être appelés et présentés à la communauté chrétienne en vue de recevoir le baptême autour de la fête de Pâques. Le baptême est donné de manière préférentielle à Pâques et il est préparé durant tout le carême. Les 40 jours du Carême nous préparent à fêter Pâques. Ils nous rappellent les 40 jours de Jésus au désert. Durant cette période Jésus a été tenté. Mais Jésus a surmonté les tentations ; il a fait le passage de la mort à la vie, il a anticipé la fête de Pâques, puisque « Pâques » signifie « passage », passage de la mort à la vie.

Dans vos cheminements pour préparer le baptême, vous les catéchumènes, vous avez aussi fait tout un passage de la mort à la vie. J'ai pu le constater en vous rencontrant et en lisant les lettres que vous m'avez adressées. Vous avez bien souvent surmonté des épreuves qui vous ont marqués et qui vous ont fait découvrir la foi. Vous avez découvert une lumière nouvelle pour vos vies, un soutien, un sens... L'un de vous écrit ceci : « Jésus est un peu notre veilleuse dans l'obscurité. Mais ce n'est pas une simple veilleuse, c'est un phare de voiture qui empêche les ténèbres de nous engloutir et nous éclaire le chemin ». Vous avez reçu une grâce qui vous a fait avancer. Beaucoup de personnes vous ont aidé sur ce chemin et vos parrains et marraines les représentent officiellement aujourd'hui.

J'ai développé cela dans ma lettre pastorale de Carême, intitulée *Une conversion à l'espérance*. L'évangile de ce *premier dimanche de carême* nous offre le récit des *tentations de Jésus au désert* (Lc 4,1-13). Les trois tentations de Jésus peuvent être interprétées à la lumière de l'espérance.

Nous découvrons que les mots du diable évacuent l'espérance et misent sur une satisfaction immédiate. Mais les mots de Jésus opposent au diable l'espérance en un futur nouveau. Ainsi, dans la première tentation, face aux pains que le diable voudrait voir sortir tout de suite des mains de Jésus, celui-ci promet une autre sorte de nourriture, qu'on devine être une nourriture spirituelle.

La seconde tentation est celle du pouvoir immédiat sur toutes les nations de la terre. Jésus lui oppose le pouvoir de Dieu, qui est le seul à pouvoir être adoré.

La troisième tentation est l'espoir d'une intervention immédiate de Dieu. Jésus lui oppose le respect du temps et de l'action de Dieu, en disant : « Tu ne mettras pas à l'épreuve le Seigneur ton Dieu ».

Nous aussi devons résister à la tentation du « tout tout-de suite », qui est le contraire de l'espérance. Nous devons résister à la tentation du matérialisme, à celle du pouvoir, à celle de l'emprise sur Dieu. En termes sociaux, on pourrait dire de même que la société doit travailler au bien commun et non à l'intérêt individuel ; elle doit éviter le pouvoir absolu de l'un ou de quelques-uns et le rejet des autres, comme les pauvres et les réfugiés ; elle doit éviter de présenter un dieu magique, mais prendre en mains les grands problèmes, comme celui de l'écologie ou celui de la pauvreté.

Le carême nous invite à surmonter ces tentations, en particulier grâce aux personnes qui nous entourent et nous encouragent. Vous les catéchumènes, c'est grâce à des rencontres avec des personnes de confiance que vous avez progressé vers la foi. Vous avez découvert en effet qu'on ne vit pas sa foi tout seul, mais en communauté. Et c'est pourquoi nous sommes tous réunis en cette après-midi autour de vous, les catéchumènes, pour former ensemble une communauté. Cette communauté aujourd'hui vous appelle chacun personnellement. C'est le sens de cette célébration de l'appel décisif. Chacun de vos noms sera inscrit officiellement et chacun de vos itinéraires de foi est validé aujourd'hui par l'appel que vous recevez.

Chers Frères et Sœurs, chers Catéchumènes, remercions le Seigneur qui nous éclaire aujourd'hui sur les tentations dans notre vie et qui nous accompagne pour les affronter. Grâce à Jésus, nous pouvons passer à travers ces tentations. Il nous accompagne et nous en délivre grâce à la parole de Dieu, qui nous guide et nous éclaire, tout au long de nos vies. Amen !